

ことぶき勧学院だより

～日々の活動より～

◎音楽を楽しむ(二年生)

十月三十一日(金)に上征剛さんを講師にお招きし、『クラシック音楽を楽しもう』ベートーヴェン「第九」を聴く』というテーマでご講演いただきました。前半はクラシック音楽の世界で、「樂聖」と呼ばれるベートーヴェンの生涯や人と



なりについて説明があり、後半は、彼の「交響曲第九番」について譜面やシラーの詩を参考しながら解説していただきました。日本では、年末の風物詩となつており、誰しも耳にしたことのある、あの「第九」ですが、その曲の背景や構成、音楽に込められた思いなど、井上先生から丁寧に解説された後に鑑賞するところまでとは違った角度から「第九」を堪能することができました。「わかったつもりになつていて、きちんと学び直すことでの、新たな気づきが得られる」、そんな思いを抱かれた講座となりました。

◎地域での交流(一、二年生合同)

十一月四日(火)に富士川町の釜無川淨化センター長沢グラウンドにて、一・二年生合同のグラウンドゴルフ大会が行なわれました。この大会は、健康管理・体力向上を図るとともに一・二年生で合同チームを組んで、一緒にプレーすることで、交流・親睦を深めるこ



と呼ばれるベートーヴェンの生涯や人となりについて説明があり、後半は、彼の「交響曲第九番」について譜面やシラーの詩を参考しながら解説していただきました。日本では、年末の風物詩となつており、誰しも耳にしたことのある、あの「第九」ですが、その曲の背景や構成、音楽に込められた思いなど、井上先生から丁寧に解説された後に鑑賞するところまでとは違った角度から「第九」を堪能することができました。「わかったつもりになつていて、きちんと学び直すことでの、新たな気づきが得られる」、そんな思いを抱かれた講座となりました。

◎国際交流(二年生)

十一月十四日(金)に元JICAシニア海外ボランティアの久保弘恵さんから国際交流について学びました。久保さんは、子育てをしながら保育士として働いていた時、偶然テレビで目ったカンボジアの子どもたちの状況にショックを受け、彼らを助けたいという思いに火が付き、以後消えること

になりました。結果は、個人優勝が、秋山恒子さん(一年生)と佐野政信さん(二年生)。団体ではCチームが一位となりました。実行委員の皆様企画・当日の運営等、ありがとうございました。



◎施設訪問(一年生)

十一月十八日(火)に富士川町にある県の森林総合研究所を訪問し、大澤正嗣さんから森に住む昆虫の話を、戸沢一宏さんからは薬用植物の話をうかがいました。大澤さんの昆虫の話は学校で習った生物の授業を思わせる内容で、昆虫の分類から生理、生態、食性等に至るまで、写真を示しながら丁寧に説明いただきました。戸沢さんは、「薬草の話」がテーマでしたが、それぞれの薬草の効能などが紹介されただけではなく、講師の戸沢さんがその薬草を使って実際に料理された写真やレシピも示され、家庭科の授業のような雰囲気でした。ただ、

十二月九日(火)に合同庁舎にて、県民生活支援課の羽中田晋之介さん他6名の方々をお招きし、高齢者の交通事故防止を目的とした体験型講習会が行われました。羽中田さんの講義の後、四つの班に分かれ、「アクセスエッカーチ」を用いた運転適性診断、仮想体験型交通安全VRによる交通事故の疑似体験、VRゴーグルを用いた飲酒時の視界体験など、様々な機器を利用した体験学習を行いました。山梨県は交通事故により、高齢者のドライバーが多い地域ですが、加齢による認知能力や体力の低下は交通事故につながる要因となります。今回の講習会での学びを生かし、今後も事故を起こさない・事故に遭わないよう十分気をつけて生活していきましょう。

「薬草はものや部位によつては医薬品となつてしまい、薬機法に抵触する恐れがあるので注意が必要である」というお話を聞きました。くうなずかれていました。

◎時事問題(一年生)



学生募集

来年度のことぶき勧学院の学生募集が二月一日から始まります。各町教育委員会や合同庁舎で案内を配布しておりますので、ぜひお問い合わせください。



生涯学習推進のつどい 【早川町】



十一月十八日(火)に、早川町の町民体育館にて、「生涯学習推進のつどい」が開かれました。今年度は、山梨県中央市出身のプロレスラー鷹木信悟さんが「我道邁進～元気ハツラツな生き方～」をテーマにトークライブを行いました。このつどいは、鷹木さんが町の教育委員・望月一仁さんの教え子であることが縁で実現したもので、会場には町内の小中学校の児童生徒や町民に加え、鷹木さんの市川高校(現・青洲高校)時代の同級生や県外からのファンも来場し、深沢町長が挨拶の中で「町民の一割程が集っているのでは?」と述べる程の盛況ぶりでした。



最後までやりきる」一自分のやるべきことを周囲に話し、逃げ場を作らず、有言実行する」など、困難に屈せず、自分の目標に向かって突き進む姿勢の大切さを伝えられました。そうした鷹木さんの熱い言葉の数々に、参加者一同、大いに鼓舞され、また勇気づけられた会となりました。



「普段は学べない科学のことをたくさん知ること
ができる」 「不思議なことが色々あることが
分かった」といった声が聞かれました。冬の寒さ
が厳しい日ではありましたが、子どもたちは元
気いいっぱいに走り回り、自分で作つたもので樂し
そうに遊んでいる姿がとても印象的でした。



「わくわく科学教室」【富士川町】

十二月六日(土)に、増穂小学校体育館にて、「わくわく科学教室」が行われました。この「わくわく科学教室」は、富士川町の「放課後子どもプラン推進事業」の一環として、町内の小学校三年生から六年生を対象に、科学に関する実験を遊びを通して行う教室です。年間を通して5回実施されており、今年が今年度の最終回となりました。

今回のテーマは「パタパタホバークラフト」と「静電気クラゲ」です。「パタパタホバークラフト」はまず動画でホバークラフトが浮き上がる仕組みと作り方を学び、その後、班に分かれて段ボールとポリ袋を材料に作成しました。ポリ袋に穴を開けるのに苦労していましたが、皆、工夫しながらなんとか完成させました。また、完成後は、各自が絵を描き加えたり、プロペラをつけたりして自分だけのホバークラフトに仕上げていました。次の「静電気クラゲ」は、クラゲ状にしたビニール紐を、棒状の風船を使って静電気の力で浮かせるというものです。最初のうちは、浮かせるつもりのクラゲが体にくっついてしまうなど苦戦してしまったが、すぐにコツをましたか、長くクラゲを空中に浮かせることができるようになりました。

この行事に限らず、大野山保育園では、園の運営にボランティアで協力いただける方を募り、地域の方と一緒にになって園児の保育に当たっているそうです。「地域の子どもたちを地域で育てる」という理想の形が垣間見える素晴らしい「もちつき会」でした。



高山園長によると、大野山保育園では前の園長（高山さんの母で現・理事長）の時から、長年にわたり食育活動を重視しており、高山園長も母と同様に保育士と栄養士の資格を取得し、食を通じた保育実践に力を入れているとのことです。この「もちつき会」で使われる餅米も、園児たちが粉の選別から行い、田植えをして収穫した餅米を利用しているとかがいました。みんなでついた餅は、地域のボランティアの方々の手により、あんこときなごで味付けされ、おやつの時間にみんなで食べることになっていました。私も、高山園長のご厚意により、ひと足先に味見をさせていただきましたが、つきたての餅はあたたかくて、やわらかく、大変おいしかったです。園児にとつては、自分たちが育てた餅米を使い、臼と杵でついたお餅なので、なお一層、格別の味がしたことでしょう。

に年長の子どもたちが、ボランティアの方や保護者・保育士と一緒に、杵を手にして懸命に餅をついていました。周りで見ていたお友達や年少・年中の園児たちも、餅つきのタイミングにあわせて、みんなで「よいしょ！、よいしょ！」と大きな掛け声を響かせていました。

もちつき会

【大野山保育園】



A 3D-style icon of a drum and a mallet. The drum is a simple cylinder with vertical stripes, and the mallet is a wooden stick with a rounded head.

十二月十八日(木)に、身延町の大野山保育園にて、毎年恒例の「もちつき会」が開かれました。熱々に蒸かされた餅米が臼に入れられると、待っていましたとばかりに年長の子どもたちが、ボラ育士と一緒に、杵を手にしてた。周りで見ていたお友達や餅つきのタイミングにあわせよしょ!」と大きな掛け声

十二月十八日(木)に、身延町の大野山保育園にて、毎年恒例の「もちつき会」が開かれました。熱々に蒸かされた餅米が臼に入れられるところ、待っていましたとばかりに年長の子どもたちが、ボランティアとして一緒に杵を手にしていました。周りで見ていたお友達や餅つきのタイミングにあわせよいしょ!」と大きな掛け声を

ンティアの方や保護者・保
懸命に餅をついていまし
年少・年中の園児たちも、
て、みんなで「よいしょ!」
を響かせていました。

米国の高校生との交流会

【身延山高校】



十一月四日(火)に身延山高校にて、米国からの修学旅行生二十八名を招いた異文化交流会が行われました。この異文化交流会は、米国のイリノイ州にあるノースショアカントリー・ディ高校(NSCD)の生徒が、修学旅行の一環で山梨を訪れ、身延山の宿坊の一つである行学院・覚林坊に宿泊することを契機に実現しました。

最初に、身延山高校の生徒がクイズなどを織り交ぜながら、学校の紹介を英語で行い、続いてNSCDの代表生徒による学校紹介と日本の歌(藤井風の『花』)の披露がありました。

異文化交流では、まず、ガイドの方の剣舞を全員で見学し、その後、生徒たちは三つの会場に分かれて、茶道・雅楽・剣舞の体験を行いました。NSCDの高校生たちは最初こそ少し戸惑いを見せていましたが、通訳や覚林坊の方々にサポートしてもらいながら、積極的に体験活動を行い、身延山高校の生徒たちはもすぐに打ち解けて、交流を楽しんでいました。短い時間でしたが、両校の生徒たちにとって、思い出に残る交流会になつたと思います。



ふじかわ分校まつり 【わかば支援学校・ふじかわ分校】



六年生の卒業証書漉き 【身延清稜小学校】



十一月八日(土)に、わかば支援学校ふじかわ分校にて、「ふじかわ分校まつり」が開催されました。この催しでは、

小学部と中学部の各ステージ発表と児童・生徒が作成した作品の展示が行われました。

小学部のステージは、「はぶじやぶじやん」という修行中の魔法使いを描いた絵本を題材とした発表でした。児童

は魔法学校の生徒になり、箒に乗って塔や飛行機を飛び越えたり、魔法の呪文「はぶじやぶじやん」を使って、友達を様々な動物に変身させたりしていました。発表の最後には魔女となつた先生を、みんなで協力して大きな空気砲で退治することに成功しました。中学部は「おくにじまんじ」といこのセカイ」をテーマに、東京と山梨のどちらが優れているか、お国自慢を展開しました。一年生は生活単元学習で学んだ県南カルタを使って、大塚にんじんや身延山久遠寺などを紹介して、「山梨が日本一」であると主張し、二・三年生は修学旅行で訪れた東京について、スカイツリー やもんじや焼きなどを挙げて、東京の素晴らしいを紹介しました。最後は「どちらもすばらしい」という落ちが付き幕となりました。



今回の卒業証書漉きでは、紙幣の原料にも用いられる「三絆(みつまた)」と「アバカ(マニラ麻)」が使われ、それぞれが入った二つの漉き舟が用意されました。また証書には校章の透かしを入れるため、専用の簀柄(すけた)が用いられました。児童たちは、教えられた手順に従つて紙漉きを行い、脱水して乾燥させたところまでの作業を手際よく行つていきました。



先生方の素晴らしい支援のもと、児童・生徒の生き生きとした姿を見ることができ、学校の楽しい雰囲気が存分に伝わる素晴らしいまつりとなりました。

展示作品も児童・生徒の個性が生きており、展示の方法も、風鈴には扇風機で風を当てるなど工夫が凝らされています。

先生方の素晴らしい支援のもと、児童・生徒の生き生きとした姿を見るこができる、学校の楽しい雰囲気が存分に伝わる素晴らしいまつりとなりました。

先生方の素晴らしい支援のもと、児童・生徒の生き生きとした姿を見るこができる、学校の楽しい雰囲気が存分に伝わる素晴らしいまつりとなりました。